

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Miércoles 20 de abril de 1904

NÚMERO 731

TINTORERIA

al Sur del Colegio de Señoritas

La tintorería más barata y acreditada de todo el país.

TRABAJO ESMERADO

Precios al alcance del más pobre

Carlos Peralta P. —o— J. Vicente Peralta

SE ATIENDE ORDENES DE TODA LA REPUBLICA

UNICA EN SU GENERO



EL ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de el mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos

Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero

Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y **Varios otros artículos para invierno.**

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puerita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dara razón.

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopé, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado. Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

GRAN OPORTUNIDAD!!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de C. 45-00 quintal, tanto por mayor como al menudeo

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

Antonio Padrón

Avenida Central, N.º 57 Oeste

Gran surtido de Devocionarios

Papeles y sobres para cartas,

Papel crespón,

Felicitaciones,

Novelas,

Libros en blanco,

Lápices y

Plumas,

Copiadores,

Libretas,

Diccionarios españoles é ingleses

Libros de cuentos para niños.

Ponemos

Editor y Administrador

TEODORO ALCAZAR



Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C\$ 1.00
Números sueltos 0.05
atrasados 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 8ª n.º 99, Oeste. Apartado: n.º 86.

Colaboración

Notas políticas

III

Nuestro estado social que sólo cuenta un siglo de vida libre, alcanza en verdad un florecimiento relativo que en justicia honra á la misma raza latina que es como nuestra vetusta abuela.

Abrimos al extranjero las puertas de la República y por ellas entra el cosmopolitismo de nuestra civilización, compuesta por elementos heterogéneos que nos dan diversos matices de cultura.

Dichosamente nuestro pueblo, de suyo tan hospitalario, no desconoce á este respecto, salvo algunas y forzosas excepciones, la verdad económica de que el extranjero en general aporta en sus emigraciones, cuando menos, la fuerza material de que dispone cada individuo en la grandiosa economía de la naturaleza.

En verdad, la pureza y buen carácter de nuestra raza local, lo mismo que sus facultades de asimilación facilitan al europeo y al norteamericano quienes más han entrado á estos países centroamericanos, facilitan decimos, las condiciones del ensanche, y tanto el pensador, el letrado, como el activo industrial, tienen terreno propicio para sus especulaciones científicas ó económicas.

Respecto á la cultura en general, ésta ha tenido y tiene la mayor parte de su desarrollo en los centros de población, por la natural concentración de los más poderosos elementos del Estado, puesto que en estos países donde debido á la incipiente de sus funciones, la iniciativa particular tiene poca fuerza.

Hoy que la capital de la República ostenta un aspecto general de buena cultura y que, alcanza por decirlo así, un desenvolvimiento precoz y levantado á la altura relativamente de los mejores centros, debe desplegar todo su influjo á una verdadera obra de expansión descentralizadora.

Afortunadamente, la enseñanza pública ha convalidado en una es-

pecie de consorcio, respecto á la antigua cuestión de enseñanza laica y religiosa y haciendo buenas combinaciones, pone las verdades teológicas al servicio de las verdades científicas, y viceversa, matando de hecho las añejas divisiones de liberales y conservadores, que por otra parte, estas no son más que accidentales cuestiones de criterio religioso, que en nada ó poco afecta al movimiento general del progreso.

No así la mayor parte de nuestro clero, sede su intransigencia para convertir las mismas doctrinas religiosas al servicio de la cultura en general, y esto sin perjuicio de su elevada misión evangélica y antes al contrario para consolidar esta, conviéndole arrojar desde la cátedra al par que sus predicaciones puramente de culto, nociones científicas sobre los más indispensables conocimientos sociales y fisiológicos, por ejemplo: En los pasados siglos fueron los religiosos á la sombra de los claustros, los mejores cultivadores de la ciencia.

En la cuestión de enseñanza, no podemos menos que insistir en la necesidad de desligar la segunda enseñanza del Estado por las razones comunmente conocidas de ir emancipando á la sociedad de todo tutelaje que restrinja á lo que por sí mismo debe ser natural y espontáneo desarrollo. A este respecto aprovechamos la ocasión para enviar nuestros calurosos aplausos á los Municipios de las provincias, que levantan ó lo procuran, la segunda enseñanza sobre sus propias fuerzas.

Insistimos también en la necesidad de que la primera enseñanza esté bajo la administración de un Consejo de Instrucción Pública, para regularizar de modo firme y seguro el personal docente, y matar de una vez para siempre, las rencillas y rivalidades puramente personales, que hoy por hoy entorpecen la marcha administrativa del ramo.

D. M. R.

LOS PRETENDIENTES

La lluvia en estos días ha sido fuerte y pareja.

No contaba nuestro amigo D. Pedro Nolasco con esa revolución atmosférica, que si no, la hubiera consignado en su acreditado Almanaque, diciendo: "Eclipse de Sol, choque de Marte y Mercurio, lluvia de Designados."

Pero como siempre lo imprevisto es de mayor efecto que lo previsto, por eso hemos gozado viendo, como caen desde lo alto tantos nombres... papables.

Todavía no le ha sido admitida la renuncia á don Ricardo y ya se están peleando por el hueso que va á dejar! Todavía don Cleto no ha presentado la suya y ya se están repartiendo lo que apenas les ha dado á oler!

¡Así es el mundo!

Lo menos de que se acordaría don Cleto era de tal Designatura; y si no

hubiera sido por la bulla que han hecho algunos al querer ponérsele por delante, ahí estuviera muy satisfecho en su carácter de... *sombra presidencial*.

Si al Congreso se le ocurriera ser consecuente con su exPresidente y dejara las cosas en *statu quo*, qué chasco para los pretendientes!

Y para evitar desengaños estamos á tiempo.

Ya que felizmente el señor Esquivel goza de buena salud y que los Designados no *corren el peligro* de ocupar la presidencia, que se queden en sus puestos.

Vean que después del segundo renunciara el tercero y entonces tendríamos que aguantar otra lluvia de pretendientes.

Y además, será una injusticia que el Ministro de Guerra, que tiene recargadas las Carteras de Hacienda y Comercio, y que está ocupado en asuntos interesante, por culpa de ustedes, se le vaya á imponer la obligación *ad honorem* de estar averiguando cómo sigue de salud el Presidente.

Y si á eso llaman hacer justicia, no volveremos á pedir que se la hagan... á los otros pretendientes.

CANDELILLA

LA HERMOSURA Y LA DESGRACIA

En la revista inglesa "Young Woman" publica la escritora Sarah Tooley un curiosísimo trabajo acerca de si en las mujeres constituye ó no una desgracia el ser hermosas.

Se dá generalmente el caso de que las mujeres que escriben no muestran ninguna predilección por las hermosas. Es muy raro que la heroína de una novela escrita por una mujer goce de prestigio de la belleza. En cambio, en esas novelas predominan las "graciosas" sinónimo de medio feas, y las mujeres de rasgos irregulares, pero expresivos.

En todas las obras de Jorge Sand y en las de las modernas novelistas inglesas se observa esa tendencia.

Sarah Tooley reconoce que la belleza ejerce considerable influjo en los destinos de las mujeres. Esa influencia no se deja sentir en tal ó cual circunstancia de la vida, sino en toda ella.

¿Es bienhechora ó funesta esa influencia?

Claro es que una joven fea no deja de ser tan querida de sus padres como una hermosa, pero no es menos cierto que una niña que disfrute de estos dones, inspire en derredor suyo una especie de adoración general. Toda la familia la admira, su madre la contempla con orgullo y su padre la ve como en éxtasis. El resultado de ello será que la muchacha, adulada y fesejada desde la infancia, se trocará en la más incorregible en el colegio, la más altanera con las amigas, la más displicente en su casa. Como es bella, obtendrá los primeros premios en el colegio, los primeros puestos en las reuniones y los primeros homenajes de amor en el mundo.

Colocad al hombre de más talento junto á la joven más inteligente é instruída, pero fea, y discutirá con ella. Ponedle, en cambio, frente á una belleza universalmente aclamada, y no se permitirá la menor contradicción, aunque de aquellos hermosos labios salgan las mayores necedades. La mujer bella está expuesta á infinitud de peligros que, en justa com-

pensación, no conoce la fea. La hermosura se halla acechada por las tentaciones y su caída es facil cuando se la mima exultando su vanidad.

La atmósfera de adulación en que, desde que nace, vive envuelta la mujer hermosa, la impide prepararse para luchar contra los peligros de toda clase que la cercan constantemente. Las que hacen cometer mas tonterías á los hombres, se hallan expuestas á realizarlas por cuenta propia.

De todo ello deduce la colaboradora de la "Young Woman" que la belleza es el don natural más funesto que una mujer puede encontrar en la cuna.

Diario dominguero

20 de abril

El Jefe Político, el Inspector y la Junta escolar de San Miguel Sur.

La Junta de Enseñanza de San Miguel Sur de Santo Domingo, está empeñada en establecer las escuelas para ambos sexos de la localidad. Ha agotado esa Corporación, que preside el progresista joven don Ramón Córdoba, todos los recursos para llegar á la bifurcación de la escuela mixta que el inspector de escuelas apoya con fines que no se pueden explicar tanto más, cuanto que el señor Quesada es persona de luces, desde luego, ya que ocupa el primer lugar en el asunto tan serio de la Instrucción Pública en la provincia.

Todo esto es pasable y aceptable; pero lo que no podemos comprender es cómo, con qué jurisdicción el señor Jefe Político invadiendo los fueros de un cuerpo autónomo, como la Junta Escolar, ha convocada á plebiscito al vecindario, prescindiendo de la autoridad respectiva, para imponerles la aceptación de la escuela mixta, y con la escuela, el nombramiento de una maestra que no es competente, en tal grado, que nos sorprende cómo puede el referido Inspector apoyarla para el caso.

Llamamos la atención del señor Ministro del ramo hacia el abuso de autoridad que dejamos señalado, porque con este paso tan inconsulto, tan fuera del tiesto, entendemos que se retrograda, porque sería destruir la única conquista de descentralización que hemos conseguido en lo administrativo que no otra cosa son las Juntas de Enseñanza.

Viajeros

Procedente de Heredia llegaron ayer á esta capital, don Aquileo J. Echeverría y el Mayor señor Calsamiglia.

—Dentro de pocos días saldrá para Europa el distinguido caballero don Juan J. Madriz.

—Don Luis M. Gómez, ha salido con destino á Barranquilla.

—Para Limón partió don Efraim J. Navía, Cónsul de Panamá en aquel puerto.

Oficial

Elevar á la categoría de Cónsul General de Costa Rica en Santiago de Chile al cónsul actual señor Arturo Medina Meza, en recompensa de los importantes servicios prestados á este país.

—Se aceptan varias renuncias que han presentado algunos maestros y maestras y se hacen nombramientos y traslados.

—La Comisión Permanente autoriza al Poder Ejecutivo, para que emprenda y lleve á cabo las obras necesarias, con el fin de saucar la ciudad de Limón.

CABLES

La guerra ruso-japonesa

Tokio, 18.—Los japoneses están engraidos por sus últimos triunfos en Puerto Arturo; también están orgullosos por las hazañas de Togo, particularmente de su nueva estrategia de contaminar la rada del enemigo, de haberlo atraído á través de las aguas minadas, á un ataque actualmente peligroso. El éxito del sistema de colocar las contraminas se debe en gran parte á una serie de observaciones hechas por los japoneses durante los ataques anteriores á Puerto Arturo. Los japoneses notaron que la flota rusa salía del puerto y volvía varias veces y que los navíos seguían un rumbo idéntico cada vez que salían y volvían evidentemente con el propósito de evitar sus propias minas. Los japoneses fijaron con precisión matemática este rumbo; cuando en las noches del 12 y 13 sus destroyers colocaron las contraminas, fué á lo largo del ya referido rumbo. Esta operación fué en extremo peligrosa por motivo de que si las naves que llevaban las minas hubieran sido alcanzadas por un proyectil ruso habrían sido aniquiladas.

Las noches del 12 y 13 favorecieron esta obra porque llovía á cántaros y era lóbrego el tiempo. Así es que las luces rusas que constantemente caen sobre el canal no revelaron la presencia de los destroyers japoneses. Fué la escuadra japonesa al mando del contralmirante Deira la que trajo á los navíos rusos al través de las aguas minadas. Se componía de los cruceros Chitose, Yoshino, Kasaga y Tokavago todos sin coraza. Parecían una presa fácil ante los diversos y superiores navíos rusos. Togo dirigió el ataque flanqueador; á su mando tuvo los acorazados de combate Hotsus, Kikasa, Asahi, Shikishima, Yashuma y Fuji. Esta estuvo en acecho á 30 millas del puerto hasta el momento en que Deira les telegrafió por telégrafo sin hilos que podían venir. Entonces se dirigieron á todo vapor hacia la entrada. Todos tenían velocidad de 18 nudos y pronto franquearon la distancia. No está claro que fué lo que advirtió á los rusos que habían caído en una trampa, pero probablemente divisaron en el horizonte la escuadra de acorazados y se retiraron precipitadamente hacia el puerto. Togo no logró impedir que entraran, pero sí los obligó á una retirada desastrosa, que dió por resultado, la destrucción del Petro-paolovsk. El Pobieda también sufrió averías que lo han inutilizado.

Después de estos acontecimientos los cruceros Niskin y Kasaga bombardearon las fortalezas porque sus cañones se pueden elevar á un ángulo más alto que los demás navíos de la flota. En todas partes se oyen expresiones de pesar por la muerte de Makaroff. En nombre del Estado Mayor naval, el comandante, Ogaswara, publica un largo artículo en que lamenta la muerte de Makaroff. Dice que es una gran pérdida para la armada del universo, y opina que merece estar colocado en la misma categoría que los mejores almirantes del mundo.

San Petersburgo, 18.—Un despacho de Puerto Arturo avisa que va-

DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

rios testigos presecales informan que un crucero japonés se hundió fuera de Puerto Arturo, el 13 por haber tocado una de sus propias minas flotantes.

Chofú, domingo 18.—Una carta de Puerto Arturo, fechada el 7 del presente, contiene el párrafo siguiente: "Quisiera contarle las condiciones que reinan en ésta, pero la censura es demasiado estricta."

San Petersburgo, 18.—Se dice que el ataque de la escuadra de torpederos japoneses, del 13, se hizo para cubrir el desembarco de tropa que llegó en nueve transportes á Ching Tui Tze, á 20 millas al Oeste de Takusan. El objeto del desembarco de esta fuerza fue cortar la vía férrea á fin de impedir que las fuerzas rusas acampadas en Liao Tung meridional, se juntaran con el grueso del ejército ruso acampado en Li Ying y Mukden. La operación fracasó porque todos los puntos que ofrecen facilidades para el desembarco están protegidos con minas submarinas y bien fortificados.

Puerto Arturo, 18.—Corren rumores en ésta de que 20 trasportes japoneses con tropa á bordo se han divisado gobernando con dirección á Yin Kow. Esta noticia no se ha podido confirmar. Los rusos esperan con impaciencia el desembarco de los japoneses. Desde el bombardeo del viernes todo está quieto en ésta. Alexeyeff ha izado su insignia á bordo del Sebastopol.

CRONICA

Persona

acostumbrada á pisar las alfombras de los Despachos de los altos personajes políticos nos ha manifestado que un distinguido caballero de la ciudad de Alajuela, pronto ocupará la Gobernación de aquella provincia.

Con

gran satisfacción hemos sabido que el honorable ciudadano don Mariano Carazo sigue mejor de su enfermedad. Ojalá que se rescate la vida de ese hombre de quien la Patria tiene derecho á esperar mucho.

Club Internacional

Han sido admitidos como socios en el Club Internacional, los señores don Carlos Brenes Ortiz, don Jorge González y Mr. Thomas F. Norton.

Club "Costa Rica"

Por falta de quorum, esta Sociedad no pudo celebrar anoche la reunión que habíamos anunciado.

En Alajuela

se esperaba que sería nombrado Médico para acompañar el del Pueblo de aquella ciudad, con motivo de la epidemia de fiebre amarilla, al joven Dr. don Manuel Cabezas, hijo del actual Gobernador de aquella provincia.

Fiebre amarilla

En la Agonía, punto muy cercano al centro de Alajuela, se ha presentado otro caso de la terrible enfermedad.

Suicidio

El viernes puso fin á su existencia el joven don Lucas Méndez, disparándose un tiro de rifle en la boca.

Personales

—Continúa mejor el señor Presbítero Carmona.

Match

Muy concurrido estuvo el verificado el domingo por el Polo Club en Mata Redonda.

Convocatoria

A los Socios del Gremio de Zapateros se les suplica se sirvan concurrir

á una reunión que tendrá lugar á las siete p.m. del lunes veinticinco del mes en curso en el local acostumbrado, zapatería de don Salomón Vargas.

Se dará cuenta de los asuntos que se relacionan con su progreso así como de los fondos existentes.

San José, Abril 20 de 1904.

El Secretario

J. FRANCISCO AGUIRRE.

Ayer

á medio día tuvimos una agradable sorpresa cuando estrechamos la mano de nuestro distinguido y querido amigo Jorge, al cual encontramos muy robusto, fornachón, gordo y colorado. Creímos al principio que habría hecho algún paseo por el viejo continente.—Pero nada de eso, hablando con él y entrando en detalles, venimos á caer en cuenta que él se cuida solamente con la cerveza que su padre don Gregorio Richmond elabora para el consumo de su clientela. Entónces si que quedamos plenamente convencidos de la excelente calidad de este artículo,—pues nos manifestó además que él la tomaba por agua de tiempo—é incontinenti. Pedimos en el primer establecimiento que á mano encontramos una cerveza doble de esta casa, y nos sorprendió más que todo, su valor y calidad que son sin disputa, las condiciones que cada día la hacen más popular.

Ahogada

Ayer pereció ahogada en la acequia que pasa por la Dolorosa, una niña de cinco años llamada Rosa Chavarría Castro.

Teatro Nacional

No es mañana, como ayer dijimos, que se verificará la función á beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul, sino el sábado.

Vapor

El precioso vapor de la Compañía Transatlántica española "P. de Satrustegui," llegará á Limón el 8 del entrante mes. Admite carga y pasajeros.

Romances y Concherías

La segunda edición del libro de don Aquileo J. Echeverría, saldrá muy en breve á luz.

CORRESPONDENCIAS

De Puntarenas

Señor Editor de EL DERECHO

San José.

Mi estimado Alcázar:

Le remito esta correspondencia por si tiene á bien dármele publicidad.

De garitos le diré que hay muchos, y que la policía muy poco se ocupa en vigilarlos pues se nos ha dicho que en una fondilla se mandan á traer á la gente que viene de los campos con plata y que allí los embriagan, y enseguida, van al bolseo; qué hay de esto don Arturito?

Los comerciantillos que delató el corresponsal de "El Centinela" en días pasados siguen haciendo su agosto, en el modo de vender y comprar y la policía? en la esquina de Juan Ruiz.

Se nos ha dicho que en la oficina de Correos, amontonan los ejemplares de los periódicos; esperamos que se corrija el mal.

De vagancia le diremos que hoy estamos peor que nunca, pues todos los días hábiles vemos las taquillas llenas de esos microbios.

De Semana Santa le diré que estuvo muy concurrida; solo si, deseáramos que los curas se removieran como todo empleado, pues se nos ha dicho

que un señor Chacón, se agarró á los golpes cuando iban en una procesión. ¿Hasta cuándo señor Vicario!

Ahora se encuentra hecho cargo del curato el estimado sacerdote don Salomón Valenciano; ojalá nuestro Vicario lo deje en propiedad.

¿Hasta cuando se pensará en concluir el piso del muellecito?

Según se dice se batirá Fausto con algunos que le han pasado la cola por la prensa.

Ojalá que en el nuevo presupuesto sepriman el gasto que tiene la nación en el Comandante de Plaza. Pues á este señor le gusta mucho c u i d a r gallos; también es bueno que se suprima la plaza del oficial, pues este empleado no hace más que sacar unos cuatro policías que llaman paradas.

Los chinos se nos están metiendo como la crisis. Sr. Gobernador, alerta.

El jueves 7 del corriente estuvimos en el parque oyendo una retreta, pero las piezas eran las mismas que tocan en la parranda de Raffo. Según vemos el nuevo director va á echar haces con nosotros.

Sin más por ahora, don Teodoro, le ofrezco seguir dando detalles de este puerto.

CORRESPONSAL

Conózcase la verdad

Señor Editor de EL DERECHO

San José.

Muy señor mío:

En "La Patria" del 16 de los corrientes, aparece un suelto en que el señor Jefe Político de Guadalupe se queja de la municipalidad, por no haber nombrado Juez de Rastro; por lo cual no se han podido llenar las formalidades de ley respecto al destace. Y como esto puede perjudicar al pueblo q, ha encomendado sus intereses al municipio, y sabiendo que la queja es injusta, protestamos de lo dicho allí, haciendo constar: que desde el día 2 del presente, en sesión ordinaria, nuestro Ayuntamiento nombró definitivamente en carácter de interino por enfermedad del propietario, al señor don Ramón Quesada, Juez del Rastro.

Conozca el público censato á quien se puede atribuir la falta; ó de no haber sido comunicado el referido acuerdo ó de que no se haga cumplir al nombrado.

Ya se ve como son todas las verdades publicadas por la autoridad principal de esta villa, pues así como también hacía saber que los revoltosos que no le quieren como Jefe Político, eran solamente tres. Véase el número 115 de "La Patria" y hallarán el total de las firmas que piden la remoción, y no por simple odio personal, sino por falta de cumplimiento en sus deberes de autoridad é incumplimiento de su trato con quienes por circunstancia tienen que buscarle en su oficina, especialmente con señoras.

Y aunque el pequeño círculo (que no pasan de 20) de la "creme" dicen que solamente tres de aquellas firmas pueden atenderse, porque las demás, unas son de simples jornaleros que igualmente tienen derecho de petición; y otras porque son personas poseedoras de bienes de fortuna y á quienes titulan burros cargados de dinero. Y pregunto que es mejor, ¿ser burros cargados de dinero, ó asnos con zurrones de necesidad?

Esperando se sirva incertar lo anterior en su popular diario, por ser en defensa de intereses generales, tengo el gusto de suscribirme de Ud. atento y seguro servidor,

Corresponsal

Guadalupe, 18 de abril de 1904.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los últimos días del presente mes al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTOS NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutara todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 23 de Abril de 1904

Vapor ADMIRAL DEWEY para Boston, (EE UU de A) Martes
 -- MIAMI " Manchester, Inglaterra Viernes
 -- VENUS " N. Orleans EE UU de A Sábado

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborar concerniente á su ramo, prepara también harina de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y succulentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento
 SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hinchados; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalos-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

**CERVECERIA
TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT
PORTER**

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artisticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIJOL, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchonés de resorte, clase sumiers al anch' de cualquier cama.—**E. ROIG.**

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero “Colección” situado á 100 metros al Este del Matađero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Pages y C^a y la Gran Vía. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar. Alajuela: A. Marques.

Precios

Tamaño	Botella	Docena
grande	¢1.25	¢11.75
cuarta	¢0.40	¢3.75
chiquito	¢0.25	¢2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José.

J. TÁSIES D